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Группа Аквилон:  Купи квартиру в новостройке - выиграй путёвку на море!

В Архангельске реализуется интереснейший 
проект, связанный с сохранением 
и развитием морских традиций нашего 
региона. Энтузиасты строят поморские суда 
по старинным чертежам и технологиям. 
А совсем недавно, в марте, руководитель 
верфи Евгений ШКАРУБА стал лауреатом 
премии в сфере культуры и искусства.

Когда море зовёт...
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Избирательная комиссия Архангельской 
области подвела итоги выборов Президента 
РФ в Поморье. Голосование, напомним, 
проходило три дня – 15-17 марта. Явка 
в нашем регионе составила 65,29%. В целом 
по России она традиционно оказалась выше, 
чем в Архангельской области, – 77,49%.

Тем не менее для наше-
го региона текущий показа-
тель можно назвать высо-
ким: в 2008 году явка на вы-
боры президента составила 
62,23%, в 2012-м – 58,21%, 
а 2018 году – 59,2%.

ЛИДЕРЫ 
И АУТСАЙДЕРЫ

Активнее всего изби-
ратели голосовали в пер-
вый день: свой выбор сде-
лали 217 тысяч 358 чело-
век (29,1%). В следующие 
дни темпы несколько сни-

зились. По итогам второ-
го дня явка составляла 
46,39%, а на 18:00 воскре-
сенья – 58,78%. Уточним, что 
речь идёт о тех, кто пришёл 
на избирательные участки. 
Возможностью дистанцион-
ного электронного голосо-
вания воспользовались бо-
лее 96 тысяч человек. При 
этом изначально на ДЭГ за-
явилась 101 тысяча 728 се-
верян.

Традиционно самая вы-
сокая явка на прошедших 
выборах отмечена на Но-
вой Земле (99,6%) и в Мир-
ном (74,9%). По Северод-
винску средняя явка соста-
вила чуть более 67%. Также 

высокие показатели – свы-
ше 65% – в Виноградов-
ском, Плесецком, Вилегод-
ском и Мезенском районах 
(округах). В Новодвинске 
явка остановилась на от-
метке 61,52%.

В областном центре ак-
тивнее всего голосовали 
жители Октябрьского и Ло-
моносовского округов. Хуже 
явка была в Майской Горке, 
на Варавино – Фактории 
и в Соломбале. Самый низ-
кий показатель во всём ре-
гионе отмечен в Исакогор-
ском округе Архангельска –
около 50%. Также довольно 
низкой явка была в Онеж-
ском районе, в Лешуконье, 
Шенкурском и Верхнетоем-
ском округах.

ДАВАНКОВ ВТОРОЙ, 
НО НЕ ВЕЗДЕ

Как известно, большин-
ство избирателей отда-
ли свои голоса Владими-
ру ПУТИНУ – 79,25%. При 
этом Владислав ДАВАН-

КОВ, получивший поддерж-
ку 7,6% избирателей реги-
она, не везде занимал уве-
ренное второе место. Наи-
большую поддержку канди-
дат от «Новых людей» полу-
чил от жителей центральных 
округов Архангельска: здесь 
Даванков набрал чуть более 
11% голосов.

Избиратели Плесецко-
го, Пинежского, Шенкур-
ского округов и Конош-
ского района активнее го-
лосовали за кандидата 
от ЛДПР. Многие жители 
Вилегодского, Пинежско-
го, Плесецкого, Каргополь-
ского и Котласского райо-
нов (округов) отдали своё 
предпочтение кандидату 
от КПРФ Николаю ХАРИТО-
НОВУ. Второе место по ко-
личеству голосов он за-
нял и на Новой Земле, где 
за Владимира Путина про-
голосовали 95,67% изби-
рателей. Харитонова под-
держали 35 жителей архи-
пелага. При этом на неко-

торых участках все 100% 
голосов были отданы дей-
ствующему президенту.

БЕЗ ПРОИСШЕСТВИЙ
Подводя итоги выборов 

Президента России в Архан-
гельской области, предсе-
датель облизбиркома Ан-
дрей КОНТИЕВСКИЙ отме-
тил, что жалоб на прове-
дение голосования и под-
счёт голосов избирателей 
нет. Обращения граждан, 
которые поступали в ИКАО 
в ходе избирательной кам-
пании и в дни голосования, 
носили информационно-
справочный характер.

Серьёзных происше-
ствий на избирательных 
участках в Архангельской 
области также не зафик-
сировано. Напомним, что 
в других регионах нештат-
ные ситуации – в основном 
связанные с хулиганством 
и намеренной порчей бюл-
летеней в урнах – возника-
ли. По информации Шта-

ба общественной поддерж-
ки Архангельской области, 
все выявленные у нас нару-
шения касались технических 
моментов, что не повлияло 
на волеизъявление северян 
и избирательный процесс 
в целом.

Тем не менее недей-
с т в и т е л ь н ы х б ю л л е т е -
ней в регионе достаточно 
много – 10 523, в том числе 

Едва ли будет преувеличением сказать, что 
президентские выборы в России 2024 года 
имели всемирно-историческое значение. Три 
дня – 15, 16, 17 марта – не только потрясли 
весь мир, но и, подобно выстрелу «Авроры» 
в далёком 1917-м, наметили перспективу 
развития либерально-демократической 
модели политической системы для всего 
человечества.

Вне сомнения, теперь 
система дистанционно-
электронного голосования 
(ДЭГ) получит постоянную 
прописку в перечне россий-
ских избирательных техноло-
гий, что способно в корне из-
менить характер предвыбор-
ной агитации, сам смысл ре-
ализации политических прав 
граждан страны.

При этом президентские 
выборы в РФ в недруже-
ственных странах расцени-
ли как не соответствующие 
неким «стандартам демокра-
тии», как проходящие в об-
становке подавления поли-
тической оппозиции, адми-
нистративного вмешатель-
ства на этапе выдвижения 
кандидатов. Насколько обо-
снованны такого рода обви-
нения?

КРИЗИС ЛИБЕРАЛЬНОЙ 
ДЕМОКРАТИИ

Прежде всего – о пре-
словутых стандартах. Со-
временные политики, из-
бираемые верным п у-
тём, – так ли всё хорошо 
у них с честностью, уровнем 
социальной ответственно-
сти? К примеру, дважды из-
биравшийся президентом 
США Барак Обама, авансом 
получив Нобелевскую пре-
мию мира, открыто начал 

продвигать проект «араб-
ской весны», то есть рево-
люций в целом ряде госу-
дарств. Тогда ещё госсекре-
тарь США Хиллари Клинтон 
радостно смеялась, хлопа-
ла в ладоши, глядя на кадры 
зверского убийства лидера 
Ливийской джамахирии Му-
аммара Каддафи.

Сейчас мы стали более 
критичны к реалиям США. 
Во многом помогли судеб-
ные процессы, на которых 
сторонники экс-президента 
Дональда Трампа пытались 
оспорить правильность 
подсчёта голосов. Картина 
предстала, прямо скажем, 
безрадостная. Во многих 
штатах избирательные бюл-
летени может получить кто 
угодно, не требуется ника-
ких документов. Можно от-
правлять бюллетени почтой, 
но если не повезёт и штем-
пель поставят после срока 
завершения выборов, то его 
признают недействитель-
ным. То есть должного учё-
та и контроля избиратель-
ной документации не ведёт-
ся, что даёт почву подлогам.

Оппоненты Путина твер-
дят: «власть должна быть 
сменяемой». Собственно, 
кому должна-то? Зачем так 
надо? Нам говорят, что тако-
ва профилактика и лечение 
коррупции. Что же, в Сред-
ние века врачи из профилак-
тических соображений спу-
скали дурную кровь, но се-

годня от этой практики отка-
зались.

Хорошо бы на конкрет-
ных примерах показать, как 
работает эта самая сменяе-
мость, какими бывают её по-
следствия. По результатам 
выборов в начале 30-х годов 
прошлого века в Испании на-
чалась гражданская война, 
в Чили случилось пример-
но то же самое спустя со-
рок лет. В Германии к власти 
вполне демократично приш-
ли нацисты. В конце 80-х го-
дов на волне перестроечной 
демократии в СССР кто толь-
ко не оказался у власти…

Особо следовало бы от-
метить негативную роль ин-
ститута политических пар-
тий. Используя преимуще-
ства пропорциональной си-
стемы, их лидеры обеспечи-
вают себе комфортные ус-

ловия для бесконечных пе-
реизбраний в законодатель-
ные собрания, договарива-
ясь друг с другом, изводя до-
верчивое население пусты-
ми обещаниями.

Массовое применение 
ДЭГ в России показало не-
ожиданный ракурс решения 
застарелых проблем обнов-
ления власти. Это может 
быть перевод всей темы вы-
боров в онлайн, отмена всех 
или большинства нынешних 
ограничений по агитации как 
бессмысленных – оппоненты 
могут обжаловать «чёрный 
пиар» в обычном порядке, го-
лосование не менее чем не-
делю с тем, чтобы избежать 
сверхзагрузки интернета.

Около половины изби-
рателей Москвы уже сей-
час голосовали дистанцион-
но, и никто при этом не вы-

разил недоверия к проце-
дуре – разве это не рево-
люция? В Архангельской 
области число голосовав-
ших по ДЭГ было меньше, 
зато дисциплина дистант-
электората в разы лучше. 
А если вслед за ДЭГ будет 
взят курс на правительство 
искусственного интеллекта? 
Вдруг люди во власти нако-
нец осознали, что жить в «зо-
лотых клетках» – это жертво-
вать своей уникальной, непо-
вторимой судьбой, и, как мо-
гут, решают эту проблему?

МУЛЬТИВАРКИ 
И МОТИВАЦИЯ

Од нако ц ифровиз а-
ция – светлая сторона про-
шедших выборов. Во мно-
гих российских регионах, 
к примеру в Москве, Крас-
ноярском, Камчатском кра-

ях, Архангельской, Влади-
мирской, Курганской, Ново-
сибирской, Свердловской, 
Ярославской областях, в три 
электоральных дня проходи-
ли викторины-лотереи, где 
разыгрывались различные 
призы, включая автомобили 
и квартиры. В Поморье по-
добное мероприятие прово-
дилось ещё в 2020 году – для 
стимулирования явки на го-
лосование по поправкам 
в Конституцию РФ.

Уже тогда эффектив-
ность этого действа остав-
ляла желать лучшего. В По-
морье активность избирате-
лей составила всего 50,58%, 
в среднем же по России явка 
приблизилась к 66%. Похо-
жей оказалась и нынешняя 
ситуация: при средней явке 
по стране 77,49% в Архан-
гельской области приняли 
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Политика

Где в Поморье голосовали активнее?

«Белое и чёрное» прошедших выборов
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В цифрах

Политика

участие в голосовании лишь 
65,29% избирателей. При 
этом Поморье, наряду с Во-
логодской областью, Каре-
лией и НАО, оказалось в чис-
ле регионов, где поддержка 
Владимира Путина стала са-
мой низкой (менее 80%).

«Мне кажется, причи-
на кроется в том, что эконо-
мическая ситуация в СЗФО 
не столь благоприятна, как, 
например, на Дальнем Вос-
токе. Между тем наш фе-
деральный округ оказал-
ся главным пострадавшим 
от санкций и пока не может 
выправиться, – считает Ва-
дим Трескин, представи-
тель Агентства политиче-
ских и экономических ком-
муникаций в Архангельской 
области. – Да, конечно, за-
явлений было сделано до-
статочно много, но пока они 
не реализовались в серьёз-
ные проекты, результаты ко-
торых способно почувство-
вать большинство. Поэтому 
мы видим и поддержку дру-
гих кандидатов, и более низ-
кую явку».

Кое-кто поспешил зая-
вить, что активность людей 
на нынешних выборах для 
Поморья – какой-то абсолют-
ный рекорд. Но в 2000 году 
на выборы Президента РФ 
пришло 69,2% населения 
региона, что было выше 
тогдашней средней явки 
по стране. А результат Пу-
тина был на 7% больше, чем 
в среднем по России! Да, се-
годняшняя активность изби-
рателей региона постепен-
но возвращается к показате-
лям двадцатилетней давно-
сти, но связано это в основ-
ном с процессом смены по-
колений.

По мнению Вадима Тре-
скина, «организационные 
меры, которые в некото-
рых регионах были приня-

ты, способствовали тому, 
что стремление привлечь 
на избирательные участ-
ки большее количество лю-
дей приводило к голосова-
нию за других кандидатов». 
Возникает закономерный во-
прос: не влияют ли на моти-
вацию в процессе голосова-
ния розыгрыши различных 
призов, особенно квартир, 
автомобилей? Викторина 
во многом была рассчитана 
на активизацию электората 
протестного – на людей, ко-
торые выбирали в основном 
между коммунистом Никола-
ем Харитоновым, апеллиру-
ющим к честным советским 
временам, и «новым челове-
ком» Владиславом Даванко-
вым. Предлагая гражданину 
материальное сопровожде-
ние, политтехнологи тем са-
мым автоматически отсека-
ли утечку голосов Харито-
нову и, в общем, успеха до-
бились. В Москве, где ра-
зыгрывалось аж 1000 при-
зов, представитель КПРФ 
оказался на третьем месте, 
в Поморье и вовсе стал чет-
вёртым.

К организаторам викто-
рины, среди которых извест-
ные в Архангельской области 
строительные фирмы и СМИ, 
вопросов нет – их попроси-
ли, и они сделали своё дело 
качественно. Но есть во-
прос из разряда неудобных: 
готовы ли повторить подоб-
ные розыгрыши на выборах 
региональных, местных? 
Ведь в прошлом году кампа-
ния в облсобрание протека-
ла крайней вяло, явка сни-
зилась до 28%. Не получит-
ся ли так, что электорат при-
выкнет к такому «лотерейно-
му» голосованию?

Лотерейная политтех-
нология выглядит сомни-
тельной и с правовой точки 
зрения. Статья 56.3. зако-

на «Об основных гарантиях 
избирательных прав и пра-
ва на участие в референду-
ме граждан Российской Фе-
дерации» чётко фиксиру-
ет: «В период избиратель-
ной кампании, кампании ре-
ферендума не допускается 
проведение лотерей и дру-
гих основанных на риске игр, 
в которых выигрыш призов 
или участие в розыгрыше 
призов зависит от итогов го-
лосования, результатов вы-
боров, референдума либо 
которые иным образом свя-
заны с выборами, референ-
думом».

К сожалению, ответ-
ственные инстанции, пре-
жде всего Центризбирком, 
правоохранительные орга-
ны, не делали комментари-
ев по этому поводу.

Россия нынче соткана 
из контрастов. С одной сто-
роны – революционные про-
рывные технологии будуще-
го, с другой – насильствен-
ная перековка сознания. 
Именно это порождает бес-
покойство, неуверенность 
в дне завтрашнем. Пробле-
мы Русского Севера долж-
ным образом центральная 
власть не решает, порождая 
лишь новые.

В Стратегии развития 
Москвы «Умный город – 
2030» четко обозначена цель 
текущего периода: населе-
ние столицы должно соста-
вить 22 млн человек. Не отто-
го ли в этот российский Люк-
сембург – площадь «госу-
дарств» примерно равная – 
переманивают огромными 
зарплатами и привилегия-
ми? Кстати, строительство 
мусоросжигательных ком-
бинатов в столице вроде как 
ведётся, но о них не слышно 
ничего. Так что нам стоит вы-
учить мантру: лишь бы ново-
го «Шиеса» не случилось…

3334 в Архангельске и бо-
лее двух тысяч в Северо-
двинске.

А ЧТО В НАО?
Ненецкий округ оказал-

ся в одном тренде с Архан-
гельской областью на пре-
зидентских выборах: ито-
г о в а я я в к а  с о с т а в и л а 
70,7%. В выборах приняли 
участие 28 тысяч 509 жите-

лей округа. Как и в нашем 
регионе, явка в НАО ока-
залась выше, чем на про-
шлых президентских выбо-
рах (63,62%).

Действующего прези-
дента Владимира Путина 
поддержало большинство 
жителей округа – 79,08%. 
На втором месте в НАО Ни-
колай Харитонов: он набрал 
6,86% голосов. Примеча-

тельно, что на прошлых пре-
зидентских выборах канди-
дат от КПРФ также занял 
второе место. Следом за Ха-
ритоновым почти с таким же 
результатом идёт Владис-
лав Даванков. Чуть ниже ре-
зультат у Леонида Слуцко-
го. То есть у всех троих, как 
и в Архангельской области, 
результаты выше среднего 
по стране.

7,60%
ДАВАНКОВ 

ВЛАДИСЛАВ 
АНДРЕЕВИЧ

5,93%
СЛУЦКИЙ
ЛЕОНИД

ЭДУАРДОВИЧ

5,31%
ХАРИТОНОВ

НИКОЛАЙ 
МИХАЙЛОВИЧ

ИТОГИ ВЫБОРОВ ПРЕЗИДЕНТА РФ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ
Акценты

■ Новое телеком-оборудование позволило
в 15 раз увеличить скорость интернета в НАО

■ Прямые рейсы между Архангельском 
и Минском запустят 21 апреля

■ Названы примерные сроки перекрытия 
Северодвинского моста

В столице и единственном городе 
Ненецкого автономного округа специ-
алисты МегаФона установили новое 
телеком-оборудование. По данным ана-
литиков компании, в результате прове-
дённых работ средняя скорость мобиль-
ного интернета в смартфонах абонентов 
оператора достигает 50 Мбит/с.

Нарьян-Мар, в переводе с ненецкого 
языка означающий «Красный город», рас-
положен на берегу реки Печоры, а окру-
жающая его природа делает его уникаль-
ным и притягивает внимание туристов. Так, 
в 2023 году в столицу НАО больше всего або-
нентов МегаФона приехало из Архангель-
ска, Уфы, Сыктывкара, Кировска, Свердлов-
ска, Москвы и Московской области.

Для обеспечения всех жителей и визи-
тёров устойчивой мобильной связью и вы-
сокоскоростным интернетом оператор раз-
вернул специальный высокочастотный слой 
сети, который разгоняет скорость интерне-
та до 50 Мбит/с.

Объекты связи появились в микрорайо-
не Авиаторов вблизи детской школы и жи-

лых районов. Несмотря на природные ус-
ловия, в которых находится город, специ-
алисты МегаФона фиксируют постоянный 
рост трафика.

«Связь в Нарьян-Маре играет важную 
роль в развитии города и обеспечении его 
жителей и гостей доступом к информации 
и услугам. Современные технологии по-
зволяют поддерживать связь даже в уда-
лённых районах, что способствует разви-
тию экономики и повышению качества жиз-
ни населения», – говорит директор Мега-
Фона по Архангельской области Алексей 
МИХАЙЛОВ.

Новая инфраструктура позволяет або-
нентам в полном объёме пользоваться пре-
имуществами современной связи и гаран-
тирует стабильную работу всех цифровых 
сервисов, а также даёт возможность об-
щаться по видеосвязи независимо от уров-
ня нагрузки, делиться контентом в соцсетях 
с друзьями и близкими. Кроме того, значи-
тельно расширилась и зона покрытия техно-
логии VoLTE, обеспечивающей пользовате-
лей чистым звуком при голосовых соедине-
ниях в сети 4G.

Архангельскую область и Республи-
ку Беларусь свяжут прямые авиарейсы. 
Первое отправление из столицы Помо-
рья намечено на 21 апреля. А с 25 апре-
ля рейсы между Архангельском и Мин-
ском – раз в неделю по четвергам.

Полёты будет выполнять авиакомпания 
Red Wings, которая ранее запустила пря-
мые рейсы по маршруту Архангельск – Ека-
теринбург. Время в пути до Минска соста-
вит 2 часа 25 минут. Отправление из сто-

лицы Поморья в 11:00, из Минска – в 14:30. 
Стоимость билетов по этому направлению –
от 6855 рублей. Однако в летний период они 
будут стоить более 10 тысяч рублей.

Напомним, что сегодня полёты из Архан-
гельска организованы по восьми межреги-
ональным направлениям: Москва, Санкт-
Петербург, Мурманск, Нарьян-Мар, Черепо-
вец, Калининград, Екатеринбург, Вологда. 
Кроме того, планируется открыть сезонные 
и новые сообщения в Минеральные Воды, 
Нижний Новгород, Сочи и Анталью.

МУП «Городское благоустройство» 
заключило договор на выполнение ра-
бот по замене асфальтобетонного по-
крытия проезжей части разводного про-
лёта Северодвинского моста. Подряд-
чик – ООО «МСК-Север» – определён 
по результатам проведения закупоч-
ной процедуры.

ООО «МСК-Север» было единственным 
участником торгов. Это архангельская ком-
пания, имеющая опыт работы по муници-
пальным контрактам. Начальная максималь-
ная цена контракта и стала итоговой ценой 
договора – 2 млн 657 тысяч рублей.

Ориентировочные сроки выполнения ра-
бот – с 11 по 18 мая 2024 года. Ремонт бу-
дет выполняться с закрытием движения для 
транспорта. Но по возможности обещают ор-
ганизовать реверсивное движение. В случае 
изменений об этом сообщат дополнительно.

«Сроки перекрытия обусловлены необ-
ходимостью замены гидроизоляции полотна 
проезжей части, подготовительными рабо-
тами. Также в ходе ремонта асфальтобетон-
ного покрытия разводного пролёта необхо-
димо взвешивать укладываемую смесь для 

уравновешивания пролёта, – пояснил ди-
ректор МУП «Городское благоустройство» 
Александр КУЗНЕЦОВ. – Просим горожан 
и гостей города отнестись к неудобствам 
с пониманием, заранее спланировать марш-
рут движения».

Подрядчику предстоит выполнить фре-
зерование покрытия разводного пролёта, 
снять старый слой гидроизоляции, сделать 
новый и уложить свежее асфальтобетонное 
покрытие.
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В Архангельске уже больше трёх лет 
реализуется интереснейший проект, 
связанный с сохранением и развитием 
морских традиций Поморья. На площадке 
Технопарка САФУ имени М. В. Ломоносова 
строятся традиционные поморские суда 
по старинным чертежам и технологиям. Идея 
создания верфи принадлежит руководителю 
клуба «Морские практики», известному 
капитану Евгению ШКАРУБА, который 
в марте стал лауреатом областной премии 
в сфере культуры и искусства.

Накануне вручения пре-
мии мы встретились с Евге-
нием на верфи и поговорили 
о текущих проектах, строи-
тельстве шхуны, сохране-
нии традиций деревянного 
судостроения и большом пу-
тешествии до Мангазеи, за-
планированном на лето это-
го года.

МЕЖДУ ГАЛАПАГОСАМИ 
И ОСТРОВОМ ПАСХИ

Всё началось с создания 
клуба «Морские практики», 
которому в этом году испол-
нится 15 лет. Он объединяет 
людей, увлечённых морем, 
путешествиями и паруса-
ми. Участники клуба не про-
сто путешествуют на яхтах 
в открытом море, а на прак-
тике постигают азы морско-
го дела.

С 2009-го по 2019 год 
морские практики прош-
ли под парусами на яхте 
«Джульетта» более 100 ты-
сяч миль. Во время кру-
госветного путешествия, 
в мае 2013 года, на яхте 
с л о м а л ас ь м ач т а:  э т о 
произошло в Тихом океа-
не – между Галапагосскими 
островами и островом Пас-
хи. Экипажу удалось изго-
товить аварийное воору-
жение и дойти до острова 
Пасхи, где, заручившись 
помощью вождя местного 
племени, моряки сделали 
временную мачту. Полно-
ценно «Джульетта» была 
отремонтирована на Таи-
ти, и команда смогла про-
должить своё плавание.

«Но именно там, меж-
ду Галапагосскими остро-
вами и островом Пасхи, 
родилась идея строитель-
ства нового судна. Мы си-
дели на рифах и обсужда-
ли, что для подобных плава-
ний нужно более надёжное 
мореходное судно, которое 
даст возможность путеше-
ствовать даже в самых суро-
вых районах Мирового оке-
ана – Арктике и Антаркти-
ке. И таковым является по-
морская шхуна», – расска-
зал Евгений Шкаруба.

МОРЯКИ СТАЛИ 
СУДОСТРОИТЕЛЯМИ

Завершив кругосветное 
путешествие, моряки реши-
ли построить в Архангельске 
деревянную двухмачтовую 
шхуну, какие были распро-
странены на Русском Севе-
ре в XIX веке.

«Ведь именно здесь, 
в Поморье, появилась рус-
ская морская культура, за-
родились традиции дере-
вянного судостроения, соз-
давались уникальные суда, 
на которых поморы откры-
вали новые земли, – напом-
нил Евгений Викторович. – 
И нам предстояло восста-
новить утраченные техноло-
гии. Сначала по фотографи-
ям, затем появились черте-
жи, частично разрабатывали 
их сами. А потом мы нашли 
великолепный архив дере-
вянного судостроения Со-
ломбальской судоверфи, ко-
торый хранит более 100 ты-
сяч чертежей. Уже несколь-
ко лет вместе с университе-

том занимаемся их сканиро-
ванием».

В итоге была образо-
вана некоммерческая ор-
ганизация «Товарищество 
поморского судострое-
ния». Её партнёрами стали 
САФУ имени М. В. Ломоно-
сова и Северный морской 
музей. Для строительства 
шхуны университет пре-
доставил ангар – бывшую 
станцию техобслуживания. 
Приспособление его под 
верфь продолжалось око-
ло года. Благодаря Фон-
ду президентских грантов 
там появилось уникальное 
пространство «Открытая 
палуба»: это двухэтажная 
конструкция, построенная 
без единого гвоздя. Сегод-
ня на ней проходят выстав-
ки художников и архитекто-
ров.

КОЛЫБЕЛЬ ЗНАНИЙ
Официальное открытие 

верфи и торжественная за-
кладка шхуны состоялись 
21 ноября 2020 года, в име-
нины Архангельска.

«На начальном этапе 
строительства шхуны мы 
столкнулись с нескольки-
ми проблемами. Главной 
из них, кроме финансовой, 
стало отсутствие в регионе 
судостроителей, имеющих 
подобные навыки. Поэтому 
сделали ставку на обуче-
ние, создав на верфи твор-
ческую, креативную атмос-
феру, способную привлечь 
в проект нужных специали-
стов, волонтёров, партнё-
ров», – пояснил собесед-
ник «БК».

Э то с дела ло верфь 
культурно-образовательной 
площадкой: сегодня здесь 

проходят практику студен-
ты, проводятся научные ис-
следования, мастер-классы 
и другие интересные меро-
приятия.

«Деревянное судостро-
ение – это колыбель любого 
судостроения, конструктив-
ного мышления», – убеждён 
Евгений Шкаруба.

Кроме того, верфь ста-
ла достопримечательностью 
Архангельска. Сюда приез-
жают люди из разных реги-
онов России, чтобы узнать 
о традициях деревянного 
судостроения, своими гла-
зами увидеть строительство 
поморской шхуны.

«Мы знакомим т ури-
стов с историей деревян-
ного судостроения и в це-
лом с историей Помо-
рья. Большой упор делаем 
на практическое обучение: 

даём гостям инструмен-
ты и учим их работать с де-
ревом. Особым интересом 
верфь пользуется у школь-
ников: за год с экскурсия-
ми нас посетили более 3500 
учеников, причём не толь-
ко школ Архангельской об-
ласти, но и других регио-
нов», – уточнил руководи-
тель Товарищества помор-
ского судостроения.

СУДНО 
ДЛЯ КРУГОСВЕТНОГО 

ПЛАВАНИЯ
Продолжается строи-

тельство главного судна 
проекта. На сегодня шху-
на уже обрела свои очерта-
ния: установлены шпанго-
уты, ведётся изготовление 
продольных связей – стрин-
геров, привальных брусьев. 
Вскоре начнётся обшивка 
корпуса.

«Тип конструкции, ко-
торый мы используем при 
строительстве шхуны, был 
распространён на Русском 
Севере в XIX – первой поло-
вине ХХ века. В то время это 
были крепкие мореходные 
транспортные и промысло-
вые суда, – отметил Евге-
ний Шкаруба. – Несмотря 
на то, что шхуна строится 
по традиционным лекалам, 
она станет современным па-
русным и моторным судном, 
оснащённым по последне-
му слову морской техники».

Шхуна предназначена 
для большого кругосвет-
ного плавания по Северно-
му морскому пути и вокруг 
Антарктиды. Во время него 
будут проводиться научные 
исследования, участники 
организуют обучение мор-
скому делу, а также съём-
ки фильма. С борта шхуны 
планируется вести репорта-
жи, а в портах по пути экспе-
диции устраивать выставки 
и выступать с лекциями.

МАНГАЗЕЙСКИЙ 
МОРСКОЙ ХОД

Параллельно со шхуной 
на верфи строятся и другие 
поморские суда – карбасы.

«Мы думали над тем, как 
сделать интересной жизнь 
участников проекта, ко-
торым предстоит пять лет 
строить судно, прежде чем 
отправиться на нём в путе-
шествие. Ответом на этот 
запрос стали карбасы. Их 

можно построить за один-
два месяца, а дальше от-
правляться в плавание, – 
пояснил собеседник «БК». – 
В летний сезон наши карба-
сы работают с туристиче-
скими программами на ре-
ках Северная Двина, Ме-
зень, в Белом море, в Ке-
нозерском национальном 
парке».

А вскоре карбас «Мате-
ра» отправится в экспеди-
цию до легендарной сибир-
ской Мангазеи. Участники 
плавания собираются прой-
ти на нём около 3000 кило-
метров вдоль арктическо-
го побережья. Путешествие 
займёт три месяца. Во вре-
мя плавания планируется 
снять фильм, рассказываю-
щий о технологии передви-
жения, благодаря которой 
поморы в XVII веке стреми-

тельно открыли восточную 
часть России от Урала до Ти-
хого океана.

«Это будет не просто пу-
тешествие, но ещё и непре-
рывная череда встреч, лек-
ций, выставок. Затем мы 
представим карбас на вы-
ставке «Технология от-
крытий» в Музее Москвы. 
А в следующем году отпра-
вимся на «Матере» в новое 
плавание из Москвы по Вол-
ге в Онежское озеро, Бе-
лое море и домой в Архан-
гельск», – уточнил Евгений 
Викторович.

Также в ближайших пла-
нах – строительство музея 
народных лодок на одном 
из островов в дельте Се-
верной Двины рядом с Ар-
хангельском.

«Это позволит нам соз-
дать свою базу у воды, куда 

Проект: В Архангельске продолжается строительство поморской шхуны

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

Когда море зовёт...

Верфь Товарищества поморского 
судостроения стала победителем 
полуфинала конкурса Росмолодёжи 
«От южных морей до полярного края». 
До конца марта проходит голосование 
за включение объектов в ТОП‑30 
достопримечательностей России. 
И архангельская верфь имеет все шансы 
выиграть. Лучше всего
выбирать номинацию
«Атмосфера моей 
компании».

Проголосовать можно,
перейдя по qr-коду:
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Когда-то Борис Васильев писал: 
«…Я прожил без малого шесть 
десятков, я еду с ярмарки и всё 
никак не могу понять, как можно 
не восторгаться, не любить, 
а то и просто не знать истории 
родной страны». С той поры 
прошли десятилетия – 21 мая 
нынешнего года Борису Львовичу 
исполнилось бы сто лет. Теперь и он 
стал историей, а имя его для многих 
ушло в небытие, хотя «А зори здесь 
тихие», кажется, из школьной 
программы не исключили, 
несколько лет назад даже снова 
экранизировали.

Общество
Проект: В Архангельске продолжается строительство поморской шхуны

переведём часть построен-
ного на верфи флота. Здесь 
можно будет организовы-
вать карбасные регаты, по-
явится музей, где мы будем 
собирать народные лодки, 
материалы о народном су-
достроении Поморья. Жи-
тели и гости Архангельска 
смогут посетить музей, по-
кататься на карбасе по бли-
жайшим островам», – по-
делился планами Евгений 
Шкаруба.

ТВОРЧЕСТВО
ЧИСТОЙ ВОДЫ

В целом за эти годы 
верфь получила более 15 
грантов Президента РФ, 
Президентского фонда куль-
турных инициатив, Фонда 
Владимира Потанина, ми-
нистерства культуры, а так-
же губернатора Архангель-
ской области.

«Двигаться дальше нам 
помогают не только гранты, 
но и поддержка универси-
тета, бизнес-партнёров, ко-
торые предоставляют обо-
рудование и инструменты. 
Нам помогают члены клуба 
«Морские практики». Также 
большим подспорьем яв-
ляются участие и победы 
в конкурсах, помогающих 
продвигать проект», – отме-
тил собеседник «БК».

В марте Евгений Шкару-
ба стал лауреатом област-
ной премии в сфере куль-
туры и искусства за пло-
дотворную деятельность 
по возрождению традици-
онного деревянного судо-
строения, создание и ак-
тивное продвижение брен-
да Русского Севера «Помор-
ский карбас».

«Для нас подобное при-
знание очень важно. Это 
подтверждение того, что со-
хранение народного судо-
строения как объекта куль-
туры действительно необ-
ходимо. Подобные проекты 
позволяют объединить об-
щество, людей самых раз-
ных взглядов, профессий, 
положения, возраста. Ведь 
у каждого человека есть 
своя история, связанная 
с лодками, морскими пу-
тешествиями или мечтами 
о море. Благодаря этой под-
держке проект живёт и раз-
вивается. А для нас – орга-
низаторов проектов Това-
рищества поморского су-
достроения – это творче-
ство чистой воды», – доба-
вил Евгений Шкаруба.

«Есть счастливые города, где 
дышит историей каждый камень, 
и счастливые камни, сконцентриро-
вавшие в себе историю» – это Ва-
сильев написал о Смоленске, горо-
де своего детства. Нам повезло го-
раздо меньше. Не потому, что исто-
рия Поморья беднее, а потому, что 
чаще камней в наших городах встре-
чается дерево, которое гораздо ме-
нее долговечно.

На минувшей неделе «вторым 
планом» прошла новость о реше-
нии Северодвинского городского 
суда по иску областной инспекции 
по охране объектов культурного на-
следия к администрации Северод-
винска и ООО «Пикуль Отель». В де-
ревянном двухэтажном доме на углу 
Индустриальной и Полярной улиц 
в 1940-1941 годах прожил несколько 
месяцев пятиклассник Валя Пикуль. 
Предметом иска являлось ненадле-
жащее исполнение охранных обяза-
тельств и собственником, и аренда-
тором, создающее риск безвозврат-
ной утраты этого памятника градо-
строительства и архитектуры реги-
онального значения.

Факт проживания знаменито-
го советского писателя, хоть и ко-
роткого, хоть и в детские годы, де-
лает здание в бОльшей степени па-
мятником истории, но и архитек-
турную ценность оно имеет. Одна-
ко беда в том, что, как почти все по-
стройки в наших местах, возве-
дён «Дом Пикуля» из дерева. Летом 
2005 года он был признан аварийным 
и расселён, пустовал и разрушался. 
Лишь в 2018-м активисты из движе-
ния «Мой Северодвинск» смогли до-
биться признания его памятником. 
Ещё через три года он был передан 
в аренду на 49 лет за 1 рубль. Арен-
датор – то самое ООО «Пикуль От-
ель» – найти средства на восстанов-
ление обветшавшего дома так пока 
и не смогло.

Впрочем, дело не в юридических 
тонкостях, а в откликах на них. Клю-
чевой вопрос дискуссии, развернув-
шейся среди пользователей соци-
альных сетей, – кому нужна эта рух-
лядь?

Судьба «Дома Пикуля», скорее 
всего, предрешена: через несколь-
ко лет выяснения отношений между 
собственником и арендатором, по-
исков денег, которых становится всё 
меньше и меньше, здание, уже давно 
считавшееся аварийным, либо само 
уйдёт в небытие, либо сгорит – слу-
чайно или «случайно». Опыт даёт бо-
лее чем достаточно оснований для 
такого пессимизма.

Часть построек пивзавода Сур-
кова на улице Попова в Архангельске 
рассыпалась сама собой, а значи-
тельные фрагменты сохранившихся 
стен пришлось демонтировать из-за 
опасности дальнейших обрушений. 
Сейчас остатками комплекса зани-
мается Группа Аквилон, но о рестав-
рации в полном смысле этого сло-
ва говорить не приходится. Скорее 
речь идёт о том, чтобы «вдохнуть но-
вую жизнь», сохранив лишь элемен-
ты внешнего облика, – больше со-
хранять просто нечего. А большин-
ство зданий-то как раз были камен-
ными… кирпичными и бетонными, 
если точно.

Памятники из дерева уходят го-
раздо быстрее. В 1990-е с лица зем-
ли исчезли жилые дома специали-
стов Севгосморпароходства на ули-

це Свободы, 24 и 26, построенные 
в 1933-36 годах: два огромных – 
по сравнению с окружающими част-
ными домиками – трёхэтажных зда-
ния из бруса. И не только в том дело, 
что они были подлинным напомина-
нием о той предвоенной эпохе осво-
ения Арктики, на рассказах о кото-
рой воспитывалось наше поколение. 
Они были живыми: с таким же огром-
ным, как они сами, внутренним дво-
ром, заполненным дровяными сара-
ями и натянутыми верёвками, на ко-
торых сушилось бельё. С детишка-
ми, игравшими между сараями. С не-
хитрыми «советскими» посиделка-
ми. И «воспитывало» это гораздо луч-
ше парадных фильмов и торжествен-
ных речей.

Кирпичные брандмауэры их 
от огня не спасли: первый сгорел ле-
том 1991-го, второй – на несколько 
лет позже.

Теперь они значатся утраченными 
памятниками архитектуры – остался 
только охранный номер 2900000449 
да фотографии конца 1980-х. И эта 
категория неуклонно пополняет-
ся – как кладбище, на которое один 

за одним перебираются близкие нам 
люди.

На той же улице Свободы, напри-
мер, за последние несколько лет поч-
ти полностью утрачены две город-
ские усадьбы – Ишмемятова и Пят-
лина (дома № 55 и 57). На проспекте 
Советских Космонавтов, 88, в 2014-м 
при строительстве «Титан Арены» ра-
зобрали уникальную торговую по-
стройку 1940 года. В мае 2019-го 
горел дом № 64 – П. Н. Гринфельта, 
1913 года постройки, прошлым ле-
том – его ровесник дом Ф. А. Браги-
на под номером 109. Все они имели 
статус памятников истории и культу-
ры регионального значения.

Статус не защищает. Совсем 
неподалеку, на улице Карла Марк-
са, ещё стоит скромный одноэтаж-
ный дом с мезонином, построенный 

в 1901-м году для С. П. Корельского. 
Знаменит он по-своему. В отличие 
от большинства домов-памятников, 
принадлежащих муниципалитету, 
дом № 35 – частная собственность 
нескольких владельцев, большин-
ство из которых – пенсионеры. Вот 
от них-то инспекция по охране куль-
турного наследия и требует за свой 
счёт выполнить реставрацию памят-
ника. Жить в нём невозможно: стены 
покосились и гниют, крыша провали-
лась, печи рассыпались.

Но на сайте ДОМ.МИНЖКХ, сооб-
щается, что одноэтажный дом име-
ет общую площадь 197,4 кв. метра, 
в нём 4 квартиры и 4 подъезда, кров-
ля двускатная шиферная, система 
теплоснабжения печная, состояние 
дома – «исправный», признан аварий-
ным – «нет», статус объекта культур-
ного наследия – «да».

Несмотря на оптимизм «неравно-
душных граждан, желающих поряд-
ка в сфере жилищно-коммунального 
хозяйства», судьба этого памятника, 
скорее всего, тоже предрешена.

Как и судьба городской усадьбы 
И. В. Прокопьева – дома № 100 всё 

по тому же проспекту Советских Кос-
монавтов. Архангелогородцы ещё ча-
сто называют его «домом полицмей-
стера». Жил ли там полицмейстер – 
доподлинно неизвестно, но знают его 
все: очень уж оригинален этот одно-
этажный дом с двумя надстройками-
«вышками» по краям. Ещё лет пят-
надцать назад о нём писали востор-
женные отзывы гости города, но те-
перь он буквально зажат между зда-
ниями Морского кадетского корпу-
са и новостройкой на углу проспек-
та и улицы Воскресенской. Вместо 
гордости и оптимизма его современ-
ное состояние вызывает лишь чув-
ство обречённости. И самого дома, 
и нас с вами – тех, кто неравнодушен 
к истории, к прошлому Архангельска, 
к пусть немногим, но уцелевшим ещё 
свидетельствам этого прошлого.

Можно ли их спасти? Бог весть. 
Оглядываясь на то, что уже утраче-
но, видя состояние того, что ещё уце-
лело, трудно отделаться от ощуще-
ния бессилия властей в деле «сохра-
нения культурного наследия». Даже 
здание Коммерческого собрания, 
перенесённое на Чумбаровку и из-
вестное теперь больше как «Мар-
фин дом», выглядит если не забро-
шенным, то каким-то неприкаянным – 
точно. А это памятник не региональ-
ного, а федерального значения. Ещё 
один из самых ярких сохранившихся 
домов начала прошлого века – особ-
няк Калинина – едва ли не последнее 
препятствие для расширения про-
спекта Ломоносова, на углу которо-
го с Поморской улицей он стоит. На-
дежде, что особняк удастся аккурат-
но переместить на соседний участок 
в сторону Новгородского проспек-
та, осуществиться не суждено: ме-
сто уже занято новостройкой, кото-
рая вроде бы задумывалась как его 
копия-новодел, но обернулась кари-
катурой на оригинал.

В 1980-е один из самых титуло-
ванных защитников архангельских 
памятников говорил молодёжи: «Все 
памятники здесь снесли десять лет 
назад. Остались сараи, которые не-
чего жалеть». Детство его прошло как 
раз в домах специалистов Севгос-
морпароходства на Свободы, 24-26. 
Нужна ли была ему та рухлядь, теперь 
уже спрашивать поздно.

После пожара на останках дома 
Брагина появилась надпись, сделан-
ная белой краской: «Огонь поглотил 
тебя, и последняя часть моей помор-
ской самости умерла вместе с то-
бой». Трудно понять, чего в ней боль-
ше: стёба или искренней сердечной 
боли…

Взгляд

Сердец наших рухлядь

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК
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Прошедшая 20 марта сессия Архангельской 
городской Думы получилась очень 
насыщенной и интересной, несмотря 
на то, что пунктов в повестке дня было 
не так много – тринадцать. Прежде 
всего распределялась огромная 
сумма дополнительных доходов 
бюджета: 655 миллионов рублей. 
Долгожданные изменения внесены 
в правила благоустройства – в том числе 
по автомобилям, брошенным на улицах 
и во дворах. Также депутаты согласовали 
передачу в собственность города ещё 
456 квартир для переселения горожан 
из аварийных домов.

БЕСПРЕЦЕДЕНТНАЯ 
ПРИБАВКА

Остаток средств в город-
ском бюджете имеет абсо-
лютно здоровое происхож-
дение: это дополнительные 
доходы, в том числе от при-
ватизации муниципального 
имущества, успешных торгов 
и т.д. Поэтому и было приня-
то решение оперативно уси-
лить важные статьи расхо-
дов.

К примеру, почти 77 млн 
рублей будет направлено 
на исполнение судебных ре-
шений, касающихся пере-
селения горожан из ветхо-
го и аварийного жилья. Ещё 
около 25 млн рублей выде-
лено на содержание и ре-
монт автомобильных дорог. 
На ремонт внутридворовых 
проездов запланировано 
9,7 млн рублей – их список 
будет составлен в ближай-
шее время с участием де-
путатов городской Думы. 
На 9,3 млн рублей предпо-
лагается обновить всю ли-
нию уличного освещения 
на проспекте Ломоносова – 
синхронно с капремонтом 

самой магистрали по наци-
ональному проекту. Более 
10,2 млн рублей добавлено 
на замену лифтов в много-
квартирных домах.

Депутат Юлия ЧУДА-
КОВА отдельно отметила 
выделение дополнительных 
средств – около 20 млн руб-
лей – на сферу образования: 
«На эти деньги будут прове-
дены капитальный ремонт 
или замена пожарной сиг-
нализации, систем опове-
щения в школах № 55 и № 59. 
Кроме того, будут оборудо-
ваны специальные классы 
в рамках нацпроекта «Бес-
пилотные авиационные си-

стемы». Такие классы поя-
вятся в пяти учебных заве-
дениях города, в том чис-
ле в гимназии № 3. Оба этих 
момента очень важны, пото-
му что речь идёт о безопас-
ности наших детей, а также 
о том, чтобы увлечь их делом 
актуальным и новым», – счи-
тает Юлия Николаевна.

Свыше 60 млн рублей 
предназначено на комплекс-
ное благоустройство набе-
режной реки Соломбал-
ки: напомним, что этот мас-
штабный проект победил 
в рейтинговом голосовании 
2023 года. Как напомнил гла-
ва Архангельска Дмитрий 
МОРЕВ, первые торги уже 
прошли, и теперь процесс 
пойдёт быстрее.

«Я хочу обратить внима-
ние на то, что финансиро-
вание получат все 10 ини-
циатив, заявленных горо-
жанами по проекту «Бюд-
жет твоих возможностей», – 
подчеркнул депутат Алек-
сандр НАЗАРЕНКО. – Это 
очень хорошая практика, 
когда люди сами выявля-
ют проблемы, просчитыва-
ют и предлагают решения. 
Огромное внимание се-
годня уделяется развитию 
спортивной инфраструкту-

ры. Увеличивается количе-
ство спортзалов. Заявле-
но строительство большо-
го модульного спортивного 
сооружения на улице Кар-
погорской – оборудование 
уже завезено. И суммы фи-
гурируют значительные. 
Вижу в этом большой стра-
тегический плюс для Архан-
гельска. Одно время мы го-
ворили о том, чтобы удер-
живать население в городе 
за счёт каких-то ярких со-
бытий, но события прихо-
дят и уходят. А созданное 
горожанами по их инициа-
тиве, как и новые спортив-
ные активности, остаются».

По словам Сергея ЧАН-
ЧИКОВА, председателя ко-
миссии по вопросам бюдже-
та, финансов и налогов, объ-
ём дополнительных доходов 
бюджета, которые распреде-
лялись на сессии, стал дей-
ствительно беспрецедент-
ным.

«При этом средства бу-
дут направлены во все окру-
га как на нужды городского 
хозяйства, так и в социаль-
но значимые сферы. Кро-
ме того, значительные сум-
мы выделяются на проекти-
рование – то есть на те объ-
екты, которые будут стро-
иться в городе в ближайшие 
годы», – уточнил Сергей Ан-
дреевич.

Виталий МОРОЗКОВ
высказал важное пожела-
ние, которое поддержали 
коллеги: оно касалось бо-
лее плотной работы финан-
сового блока администрации 
с фракциями при определе-
нии приоритетов расходова-
ния бюджетных средств – из-
биратели обращаются к де-

путатам напрямую, и зача-
стую именно так выясняют-
ся конкретные проблемы.

БЛИЖЕ К ДИЗАЙН-КОДУ
Существенные измене-

ния внесены в Правила бла-
гоустройства города. Часть 
из них относится к оформле-
нию фасадов зданий, разме-
щению различных вывесок, 
указателей, названий улиц 
и даже номеров домов. Уточ-
нены требования к архитек-
турному облику новых объ-
ектов капитального строи-
тельства.

Как пояснила дирек-
тор департамента гра-

достроительства Елена 
ПИСАРЕНКО, главная цель – 
повысить внешнюю привле-
кательность городских улиц, 
добиться большего единства 
стилей. Словом, сделать ещё 
один шаг к реальному при-
менению дизайн-кода Архан-
гельска. Напомним, что ад-
министрация муниципали-
тета довольно успешно бо-
рется с незаконной и про-
сто неряшливой рекламой. 
В историческом центре го-
рода внешний вид зданий 
постепенно, но улучшается.

Примечательно, что, 
по словам Елены Писаренко, 
многие организации, пред-
приятия и предприниматели 
сами просили как можно ско-
рее ввести эти нормы, чтобы 
не самовольничать и знать, 
на что ориентироваться, за-
казывая вывески или инфор-
мационные стенды.

Как резонно заметил де-
путат Александр ГУРЬЕВ, 
общие требования не ме-
шало бы установить и к ар-
хитектурному освещению 
зданий (напомним, что Алек-
сандр Евгеньевич – директор 
МУП «Горсвет» и специалист 
в этих вопросах): «Порой 
возникают ситуации, когда 
один собственник хочет зе-
лёную подсветку фасада, 
другой – красную, третий – 
синюю, и общий вид стра-
дает, – пояснил он. – Прошу 
учесть этот момент при под-
готовке следующих измене-
ний в правила».

Кроме того, как и было 
обещано на февральской 
сессии, в правилах теперь 
детально расписан поря-
док обращения с машина-
ми, на долгое время остав-
ленными на улицах и во дво-
рах. Брошенные авто меша-
ют коммунальщикам, пор-
тят газоны или зря занима-
ют парковочные места, а не-
редко представляют собой 
груду автохлама, который 
уже вряд ли кому-то понадо-
бится.

В документе конкретизи-
рованы понятия брошенно-
го транспортного средства, 
разукомплектованного, по-
вреждённого. Основной пло-
щадкой для эвакуации та-
ких машин станет террито-
рия МУП «Городское благо-
устройство».

«Это необходимо, в част-
ности, для качественной 

уборки улиц и мест отдыха 
горожан, – уверен директор 
предприятия, депутат Алек-
сандр КУЗНЕЦОВ. – Мы го-
товы участвовать, предоста-
вить площадь под штрафсто-
янку, что избавить Архан-
гельск от таких «подснежни-
ков». Уточню, что пока будем 
забирать только те машины, 
по которым у муниципали-
тета уже есть соответствую-
щее решение суда».

Ожидается, что в полную 
силу новый порядок зарабо-
тает к лету.

«Наконец подготовлены 
изменения в правила благо-
устройства, которые позво-
лят решить множество дав-
них проблем: это и эвакуа-
ция брошенного транспор-
та, и улучшение визуального 
восприятия нашего города. 
Поэтому сегодня мы побла-
годарили департамент гра-
достроительства за проде-
ланную работу», – отметила, 
подводя итоги обсуждения 
этого вопроса, депутат Ксе-
ния КОРЮКИНА.

СОТНИ
НОВЫХ КВАРТИР

ДЛЯ ГОРОЖАН
Наверное, самый прият-

ный момент в блоке имуще-
ственных вопросов – согла-
сование передачи 456 квар-
тир из областной собствен-
ности в муниципальную. Это 
квартиры в двух новых до-
мах на улице Воронина. Оба 
должны быть сданы в экс-
плуатацию в июне 2024 года. 
Напомним, что адресная об-
ластная программа «Пере-
селение граждан из ава-
рийного жилищного фонда 
на 2019-2025 годы» выпол-
няется досрочно.

«В округе Варавино – 
Фактория благодаря успеш-
ной реализации област-
ной программы мы получа-
ем ещё 456 новых квартир. 
А это значит, что более тыся-
чи архангелогородцев смо-
гут улучшить свои жилищные 
условия уже этим летом», – 
уточнила, общаясь с журна-
листами, депутат Наталья 
БРАТИНА.

Депутатский портфель: Какие вопросы решались на очередной сессии Архангельской городской Думы?

Бюджетный плюс и весенняя уборка

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Иван ВОРОНЦОВ,
председатель Архангельской городской Думы:

– Ключевой вопрос в повестке дня – распределение 
655 миллионов рублей дополнительных доходов. Боль-
шая часть расходов традиционно направлена на соци-
альную отрасль, в том числе на капитальный ремонт зда-
ний муниципальных учреждений, установку спортивных 
площадок и другие цели. Отдельно отмечу, что больше 
10 процентов этих средств пойдёт на исполнение су-
дебных решений в рамках переселения людей из вет-
хого и аварийного жилья. Эту острую проблему мы по-
степенно стараемся решить. Как раз сегодня принима-
ли в собственность города ещё более 450 квартир в со-
циальных домах.

Другой немаловажный вопрос – внесение изменений 
в Правила благоустройства Архангельска. Они закре-
пляют, в частности, возможность администрации эва-
куировать брошенные автомобили. Определены крите-
рии, по которым машину можно отнести к этой катего-
рии. С владельцами будут пробовать установить связь, 
но если это невозможно, то транспортное средство эва-
куируют на специальную площадку – так называемую 
штрафстоянку. Если автомобиль будет признан бесхоз-
ным, муниципалитет либо утилизирует его, либо, что не-
маловажно, ставит в казну и использует под свои нужды.

Решению этого вопроса предшествовала большая 
работа. Проводились публичные слушания, заседания 
комиссии. Большую помощь нам оказали коллеги из Се-
веродвинского городского Совета депутатов. Эти изме-
нения – лишь первый этап, впереди – подготовка площад-
ки, назначение ответственных, настройка всего механиз-
ма. Но самое главное, что теперь есть возможность очи-
стить Архангельск от автохлама.
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CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 

слов) – 200 рублей (каждое дополнительное слово +10 руб. Максимум – 
50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополнительная 
оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не допускается. 
Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не ограни-
чено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

■ Решением Арбитражного суда Архангельской области 
от 17.02.2022 г. по делу № А05-8361/2021 ООО «УК «ФАСАД»» 
(ОГРН 1192901006308, ИНН 2901297664, адрес: 163060, 
Арх. обл., г. Архангельск, ул. Урицкого, д. 68, к. 1, помещ. 
37) (далее по тексту – должник) признано несостоятель-
ным (банкротом), открыто конкурсное производство. Кон-

Реклама

курсным управляющим утвержден Шадрин Сергей Евге-
ньевич (ИНН 290114477061, СНИЛС 050-910-054 12) – член 
Союза «УрСО АУ» (ОГРН 1026604954947, ИНН 6670019784, 
адрес: 620014, г. Екатеринбург, ул. Вайнера, 13, литер Е).

Конкурсный управляющий ООО «УК «Фасад» Шадрин Сер-
гей Евгеньевич (ИНН 290114477061, СНИЛС 05091005412, по-
чтовый адрес: 163065, г. Архангельск, а/я 2, тел.+79021964965, 
shadrin_se1@mail.ru) уведомляет заинтересованных о продаже 
имущества ООО «УК «Фасад»» проводятся путем проведения 
торгов (далее – торги), которые являются открытыми по составу 
участников и форме представления предложений о цене иму-
щества (без применения электронной формы торгов):

Перечень имущества (№ п/п, наименование объекта, ры-
ночная стоимость, рублей).

1. Аккумулятор Dewalt DCB 184, 18В 5 а/ч – 1 627 руб.
2. Дрель аккумуляторная Metabo PowerMaxx BS 12 Basic –

1 499 руб.
3. Комплект сварочного оборудования, 800 Вт – 445 руб.
4. Лестница трёхсекционная Эйфель Классик 3*10 ступе-

ней – 3 729 руб.
5. Машина шлифовальная Makita M9204 – 1 078 руб.

6. Рубанок электрический Worx WX615, 750 Вт – 1 611 руб.
7. Телефон Nokia 10S TA-1174 – 258 руб.
8. Топор-колун Patriot PA711 T21 Logger – 705 руб.
Доп. информацию можно получить с момента публика-

ции настоящего сообщения и до окончания периода прие-
ма заявок по будням с 10:00 до 17:00 (здесь и далее – время 
по МСК) по адресу: shadrin_se1@mail.ru. Ознакомление с ло-
том – по месту его нахождения, по предварительной записи 
по тел.+79021964965.

Срок представления заявок – с 10:00 час. 01.04.2024 г. 
по 17:00 час. 01.05.2024 г. Срок определения победителей – 
15:00 час. 03.05.2024 г.

Подробная информация о составе лотов, о порядке пред-
ставления и оформления заявок на участие, перечне пред-
ставляемых документов и требований к их оформлению, о по-
рядке и критериях выявления победителя, о порядке заклю-
чения договора и др. размещена в открытом доступе на сай-
те ЕФРСБ (сообщ. № 13945665 от 20.03.2024), а также на ЭТП. 
Доп. информацию можно получить по будням по адресу 
shadrin_se1@mail.ru. Ознакомление с лотом – по месту его на-
хождения, запись по тел. 89021964965.

На сессии Архангельской городской Думы 
депутаты не приняли доклад о выполнении в 2022-
2023 годах программы комплексного развития 
систем коммунальной инфраструктуры областного 
центра. Директора департамента городского 
хозяйства Алексея ГАНУЩЕНКО засыпали вопросами 
значительно быстрее, чем засыпаются ямы на дорогах 
после очередного ремонта труб. Символично, что 
в этот день произошли сразу две масштабные 
коммунальные аварии.

Первая – на сетях теплоснабже-
ния: на «популярном» участке про-
спекта Обводный канал между ули-
цами Гайдара и Логинова. В резуль-
тате без горячей воды и тепла оста-
лись несколько сотен домов в цен-
тре Архангельска. «Похолодание» 
наблюдалось и в других частях го-
рода. А в посёлке Гидролизного за-
вода снова рванул водопровод.

Аварии с начала года опять за-
частили. Как прозвучало на сес-
сии, избиратели в округах посто-
янно жалуются депутатам на ком-
мунальные катаклизмы, и людям 
надо что-то отвечать.

«Не стоит забывать и о том, что 
«благодаря» таким авариям нару-
шаются правила дорожного дви-
жения: пешеходы просто не могут 
пользоваться затопленными пере-
ходами. Как администрация города 
выстраивает работу с ресурсоснаб-
жающими организациями, гаранти-
рующими поставщиками?» – с этого 
вопроса депутата Ксении КОРЮ-
КИНОЙ началась, как выяснилось 
в дальнейшем, большая дискуссия.

Депутат Михаил ИВАНОВ за-
дал директору департамента во-
прос о распределении тепловых 
и электрических мощностей, в осо-
бенности в центре города. Доста-
точно ли их, в частности, для под-
ключения домов, строительство ко-
торых запланировано на ближай-
шие годы? Как и следовало ожи-
дать, по словам Алексея Ганущен-
ко, тепловых мощностей в Октябрь-
ском и Ломоносовском округах уже 
не хватает. Чтобы их увеличить, не-
обходимо строительство четвёр-
того ввода с Архангельской ТЭЦ – 
ветки протяжённостью 4,8 км. Ори-
ентировочная стоимость этого про-
екта – 1,3 млрд рублей. Ветка долж-
на пойти на округа Майская Горка 
и Варавино – Фактория, разгру-
зив центр. Тогда можно будет без 
опасений подключать новые дома, 
в том числе по проектам комплекс-
ного развития территорий. Как по-
яснил директор департамента, что-
бы получить эти деньги, город по-
дал документы по федеральной 
программе «Стимул»: это сравни-
тельно новый инструмент, позво-
ляющий строить коммунальную ин-

фраструктуру в новых жилых райо-
нах. Но результат пока неизвестен.

Примерно так же обстоят дела 
с возможностями системы водо-
снабжения.

«Уже сейчас понятно, что если 
не принять мер, когда всё запла-
нированное будет построено, в том 
числе по программе КРТ, в центре 
мы будем наблюдать тоненькую 
струйку воды из крана, не говоря 
уже об удалённых округах. Аварии 
будут только продолжаться», – вы-
разил мнение депутат Александр 
НАЗАРЕНКО.

О незаслу женно забытом 
на водно-тепловом фоне элек-
троснабжении напомнил дирек-
тор МУП «Горсвет», депутат Алек-
сандр ГУРЬЕВ: «Ситуация на са-
мом деле близка к критической. 
У меня обращений горожан доста-
точно много, особенно из привок-
зального района. Массовые ава-
рии на линиях Россетей были за-
фиксированы 7 и 23 ноября, 3 де-
кабря прошлого, 19, 21 и 24 февра-
ля уже этого года. Шесть раз за че-
тыре месяца: это не много ли, тем 
более для центрального Ломоно-
совского округа? Без света сидели 
по десять и более домов, у людей 
выходили из строя электроприбо-
ры. Отсутствовало и наружное ос-
вещение, не работали светофоры. 
Не знаю, почему надзорные органы 
не реагировали. Да, коллеги в нор-
мативные сроки аварии устраня-
ют. Но проблема в том, что в цен-
тральной части города они вооб-
ще не должны возникать, – считает 
депутат. – При этом за два года вы-
ручка Россетей по Северо-Западу 
за услуги по передаче электроэ-
нергии составляет почти 100 мил-
лиардов рублей. В прозвучавшем 
сегодня докладе работ по модер-
низации и текущему содержанию 
электросетей дай бог на 50 мил-
лионов. Где эти 100 миллиардов?».

Между тем основной целью 
программы комплексного разви-
тия систем коммунальной инфра-
структуры Архангельска указаны 
повышение надёжности и каче-
ства коммунальных услуг. А ещё 
одна цель программы, как напом-
нила Ксения Корюкина, – улучше-
ние экологической обстановки в го-
роде. «Можете ли вы поделиться 
качественными показателями до-
стижения этой цели?» – спроси-

ла она. В ответ Алексей Ганущенко 
рассказал о закрытии несанкцио-
нированной свалки на улице Дач-
ной во исполнение решения суда, 
а также о высадке деревьев на ули-
це Воскресенской. «Но мой вопрос 
касался не этого, а сбросов воды 
в реку и состояния системы водо-
отведения», – возразила депутат.

«Сложно не согласиться с дово-
дами коллег, однако если так пой-
дёт дальше, мы рискуем этот до-
клад не принять», – предупредил 
председатель Архангельской го-
родской Думы Иван ВОРОНЦОВ. 
Но дискуссия продолжилась.

Более-менее конкретные разъ-
яснения были даны разве что по во-
просу о состоянии дренажно-
ливневой канализации – в этом 
Алексею Ганущенко помог дирек-
тор МУП «Городское благоустрой-
ство», депутат Александр КУЗНЕ-
ЦОВ. В 2023 году были полностью 
обследованы сети ДЛК в Ломоно-
совском и Октябрьском округах. 
Совместно с «РВК-Архангельск» об-
наружено 38 несанкционированных 
врезок. Практически на всех выпу-
сках выявлено превышение пре-
дельно допустимой концентрации 
по ионам аммония (возможный по-
казатель фекального загрязнения). 
В 2024 году инвентаризацию и ин-
струментальное обследование 
ДЛК, включая бесхозные участки, 
планируют сделать на всей тер-
ритории города. После этого бу-
дет принято решение, что делать 
дальше и сколько это будет стоить.

«В конце 2024 года мы долж-
ны сформировать программу раз-
вития ДЛК. Что касается сторон-
них врезок, уточню, что «РВК-

Архангельск» таких пользователей 
не отключает: ставит задачу по пе-
реврезке и легализации этих або-
нентов», – пояснил Александр Куз-
нецов.

Видя, что почти все остальные 
вопросы остались без внятных от-
ветов, на помощь Алексею Гану-
щенко пришёл глава Архангельска 
Дмитрий МОРЕВ.

«Действительно, основания 
для критики имеются. Но у каждой 
из ресурсоснабжающих организа-
ций есть свои инвестиционные про-
граммы, мы их лишь согласовыва-
ем, а утверждает Правительство 
Архангельской области, которое 
устанавливает тариф. Хотя, вообще, 
бывает, что мы не согласовываем 
эти программы, в частности у ТГК-2: 
они нас не устраивают практически 
никогда, потому что очень малень-
кие суммы направляются на разви-
тие системы теплоснабжения горо-
да. По поводу строительства домов 
по КРТ и другим программам: сна-
чала застройщик получает техус-
ловия у всех ресурсников, то есть 
документы о том, что есть возмож-
ность подключиться к сетям, и толь-
ко потом строит жильё», – пояснил 
Дмитрий Александрович.

Однако защитительная речь 
главы города общего настроя 
не изменила: депутаты доклад таки 
не приняли. По мнению многих на-
родных избранников, ни о каком 
развития коммунальной инфра-
структуры города сегодня речи 
не идёт.

«Программа – это своего рода 
план. Как нам узнать, выполнен он 
или нет? Какие работы не сдела-
ны и почему? Мы этого не услыша-

ли», – выразил свою точку зрения 
Владимир ХОТЕНОВСКИЙ.

«Мы и в прошлом году не приня-
ли этот доклад, – напомнил Сергей 
ЧАНЧИКОВ. – Понимаем департа-
мент городского хозяйства: воз-
можно, это самая сложная сфера 
работы. Но если мы говорим о про-
грамме, хотелось бы видеть резуль-
таты, понимать динамику. По моим 
ощущениям, это не стратегический 
отчёт, а просто формальный набор 
ответов от ресурсников, зачитанный 
по бумажке. Между тем существует 
комплекс проблем, с которыми еже-
дневно сталкиваются горожане, пе-
реживают, задают нам вопросы. Бо-
лее того – программа заканчивает-
ся в 2025 году. Судя по всему, её уже 
можно считать невыполненной», – 
резюмировал Сергей Андреевич.

Депутаты предложили пригла-
сить на площадку гордумы пред-
ставителей Россетей и ТГК-2. И под-
ключить прокуратуру. Пока же о сво-
ей готовности к такому разговору – 
на одной из ближайших сессий – за-
явили только в «РВК-Архангельск», 
хотя именно эта организация име-
ет самую прозрачную инвестици-
онную программу и охотно обща-
ется с потребителями. По отзывам 
Алексея Ганущенко, концессионер 
всегда на связи и принимает все не-
обходимые меры для оперативного 
устранения аварий.

«В целом, сам подход должен 
быть иным: инвестпрограммы ре-
сурсоснабжающих организаций 
должны отталкиваться от город-
ской программы развития комму-
нальной инфраструктуры, а не на-
оборот», – добавила Ксения Корю-
кина.

Индикатор: Депутаты не приняли доклад о развитии инженерных сетей Архангельска

Коммунальный незачёт

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Фото Ильи Леонюка

БК

…Работы по ликвидации аварии на сети теплоснабжения 
на Обводном канале продолжались весь четверг и в пятницу.
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Мы продолжаем наполнять вир-
туальную «золотую полку» любимы-
ми книгами героев рубрики. Сегод-
ня у нас в гостях – депутат Архан-
гельской городской Думы Ольга 
ШАНАНИНА.

– В школьные годы мне нравились произведения, кото-
рые проходили на уроках литературы. Помню, как на даче, 
спрятавшись от бабушки на печке, чтобы она не заставила 
работать на грядках, за три дня взахлёб прочитала роман 
А. Толстого «Пётр I». Я и сегодня перечитываю эти книги, 
раскрывая их для себя по-новому. А вот «Мастера и Мар-
гариту» М. Булгакова в школе одолела с трудом – возмож-
но, только потому, что это требовалось сделать. Не скажу, 
что сейчас чтение романа далось легко, однако восприя-
тие было совершенно другим.

Автобиографическая повесть П. Санаева «Похороните 
меня за плинтусом» произвела неизгладимое впечатле-
ние. Затрудняюсь даже сказать, сколько раз её перечиты-
вала. Однажды, находясь в Москве, зачиталась ею в метро, 
да так, что пропустила свою станцию и поняла это, только 
доехав до конечной остановки.

Недавно мне подарили повесть-притчу Дж. Оруэлла 
«Скотный двор». Прочитала с улыбкой, нашла очень много 
общего с нашей действительностью. На мой взгляд, неко-
торые персонажи перекликаются с современными полити-
ческими деятелями, в том числе и местными, а ситуации, 
описанные в книге, имеют место в нашей жизни.

Сейчас, к сожалению, не отношу себя к числу заядлых 
читателей, уделяя чтению значительно меньше времени, 
но всё-таки стараюсь хотя бы немного перед сном посидеть 
с книгой. В этом плане остаюсь «старовером» – люблю ис-
ключительно бумажные книги. Сегодня мои предпочтения 
формирует сын, и в настоящий момент по его совету с ин-
тересом читаю неоконченный рассказ Ф. Кафки «Лабиринт», 
постепенно вникая в суть повествования. Ничего подобно-
го раньше мне встречать не приходилось. Своей очереди 
дожидается купленная также по рекомендации сына книга 
Ж. Сименона «Три комнаты на Манхэттене».

Читальный зал

� «Золотая» книжная полка 
Ольги Шананиной
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На Международной 
выставке-форуме «Россия» 
на ВДНХ прошли Дни 
природных ресурсов. Стенд 
Архангельской области 
пополнился макетом 
месторождения алмазов 
имени М. В. Ломоносова. 
Там же представлена 
реплика алмаза «Николай 
Рубцов» с месторождения 
имени В. П. Гриба.

Участникам и посетителям выставки 
предлагалось написать лесной и геоло-
гический диктанты, а также узнать о за-
поведных территориях Поморья.

В эти дни прошла стратегическая 
сессия, посвящённая перспективам 
проведения геологоразведочных ра-
бот в нашем регионе, состоялось под-
писание деловых соглашений.

Губернатор Архангельской области 
Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ и руководи-
тель Федерального агентства по недро-
пользованию Евгений ПЕТРОВ под-
писали соглашение о сотрудничестве. 
Документ нацелен на взаимодействие 
в сфере воспроизводства и развития 
минерально-сырьевой базы, исполь-
зования и охраны недр, повышения эф-
фективности государственных инфор-
мационных систем в отрасли, а также 
на разработку и реализацию соответ-
ствующих стратегий и концепций.

Александр Цыбульский отметил, что 
в активе Поморья – более 25 разновид-
ностей полезных ископаемых, которые 
являются и самостоятельной продук-
цией на рынке, и применяются в раз-
личных отраслях. Развивается и гор-
норудная промышленность. В суровых 
условиях Арктики на архипелаге Но-
вая Земля готовится к освоению одно 
из крупнейших в России месторожде-
ний свинцово-цинковых руд – Павлов-
ское. Серьёзный шаг в части импорто-
замещения позволит сделать проект 
по освоению месторождения йодных 
вод, стартующий в ближайшее время.

Ресурсы, которые раньше практи-
чески в полном объёме завозились из-
за рубежа, есть в недрах Архангельской 
области и скоро начнут обеспечивать 
потребности нашей отечественной про-
мышленности.

«Действительно, на вашей терри-
тории исторически, ещё со времён Пе-
тра I, ведётся разведка и добыча ал-
мазов. Сегодня перед нашей эконо-
микой стоят новые вызовы, требуют-
ся решения по современным подходам 
к поиску новых месторождений. Одним 
из драйверов развития инфраструкту-
ры, хабом добычи алмазов может вы-
ступить Архангельская область», – счи-
тает Евгений Петров.

Руководитель Роснедр также отме-
тил, что сотрудничество с Архангельской 
областью связано не только со страте-
гическими минеральными ресурсами, 
речь идёт и о совместной деятельности 
в отношении инертных материалов: пе-
ска, песчано-гравийной смеси, строи-
тельного камня.

Вопросы проведения геологическо-
го изучения недр, развития минерально-
сырьевой базы региона, а также планы 
по проведению геологоразведочных 
работ на особо охраняемых природных 

территориях обсуждались и во время 
двусторонней рабочей встречи Алек-
сандра Цыбульского и Евгения Петрова.

Как рассказал глава региона, се-
годня горнодобывающая промышлен-
ность стала для региона одной из наи-
более значимых отраслей. Архангель-
ская область является единственным 
алмазодобывающим субъектом на за-
паде Российской Федерации и входит 
в число трёх регионов, где открыты ме-
сторождения алмазов, занимая второе 
место по объёмам их добычи в России.

Запасы месторождений им. В.П.Гри-
ба и им. М. В. Ломоносова составляют 
более 20% общероссийских запасов ал-
мазов. Сейчас они распределены меж-

ду горнодобывающими предприятия-
ми АО «АГД Даймондс» и АО «Северал-
маз» и в соответствии с утверждённы-
ми планами развития горных работ во-
влекаются в промышленное освоение, 
обеспечивая пятую часть добычи ал-
мазов в стране. Предприятия осущест-
вляют добычу алмазной руды, её обога-
щение с извлечением алмазов и после-
дующей реализацией необработанных 
драгоценных камней на международ-
ном рынке. При этом недропользова-
тели занимаются поисковыми работа-
ми на территории Приморского, Мезен-
ского, Онежского, Пинежского и других 
округов и районов области.

В регионе создана рабочая группа, 
в которую вошли территориальные ор-
ганы Федерального агентства по недро-
пользованию, профильные институты, 
а также алмазодобывающие и геолого-
разведочные организации страны. Но-
вым этапом в этой работе станет дея-
тельность в рамках подписанного согла-
шения о сотрудничестве с Роснедрами.

«Для нас Роснедра являются ба-
зовым партнёром. Экономика Архан-
гельской области во многом связа-
на с добычей полезных ископаемых. 
Хотелось бы обсудить перспективы 
усиления геологоразведки алмазо-
добывающих компаний, возобновле-
ния подходов к разведке залежей по-
лезных ископаемых на территории 
особо охраняемых природных терри-
торий. Надо понять, как продолжать 
экономическую деятельность в этом 
направлении, при этом не навредив 
хрупкой экосистеме Арктики», – под-
черкнул Александр Цыбульский.

Стороны договорились о выезд-
ной работе представителей Роснедр: 
уже в ближайшее время представите-
ли ведомства посетят Архангельскую 
область, чтобы на месте обсудить с не-
дропользователями как точечные, так 
и стратегические вопросы развития от-
расли, проведения геологической съём-
ки и других видов работ, которые ста-
нут фундаментом для открытия новых 
месторождений полезных ископаемых.

Соглашение

Природный потенциал 
экономики региона

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ, губернатор Архангельской области:

– Архангельская область обладает высокими компетенциями по добы-
че алмазов. Около 20 процентов всей алмазодобычи на территории России 
приходится на наш регион. По этому показателю мы занимаем второе ме-
сто в стране.

Но не только алмазами богато Поморье. Объём минерально-сырьевой 
базы значителен. Новым соглашением с Роснедрами мы создадим рамку для 
расширения геологоразведки. Есть перспективные проекты и по разведке 
углеводородов, и по дальнейшему разведыванию запасов алмазов, а также 
перспективы поиска золота и платины, инертных материалов. Для экономи-
ки области, дальнейшего развития социальной сферы это и дополнительные 
доходы бюджета, и рабочие места, занятость населения, устойчивые – на де-
сятилетия вперёд – гарантии экономического развития.

■ Переплата налогов возвращается… 
наследникам: так сказал ВС РФ

Верховный суд РФ отменил решения 
судов общей юрисдикции трёх ниже-
стоящих инстанций по делу, в котором 
они отказали во взыскании из бюджета 
в пользу наследников налогов и страхо-
вых взносов в сумме 160 тысяч рублей, 
излишне уплаченных их отцом, при жиз-
ни являвшимся индивидуальным пред-
принимателем.

ВС РФ указал на существенные нарушения норм мате-
риального права в работе суда, которые повлияли на исход 
дела и без устранения которых невозможны восстановление 
и защита прав, свобод и законных интересов наследников, 
а также защита охраняемых законом публичных интересов.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» 
(«Бухгалтерский Экспертный Налоговый 
Центр»), анализирует определение ВС РФ 
и выясняет правовые основания, ключевые 
акценты, которые сделал ВС РФ по этой, 
безусловно, интересной теме.
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